



AMBASSADE DE FRANCE EN AFRIQUE DU SUD SERVICE ECONOMIQUE REGIONAL

Le service économique régional
en Afrique australe

Pretoria, le 28 août 2015

Le Conseiller pour les affaires agricoles

BREVES Agricoles n°14/2015

Le sigle : AaA pour Agri All Africa, il s'agit de la dernière initiative prise par le secteur de l'agriculture commerciale sud-africaine le 26 août dernier. Cette plateforme vise à mieux coordonner le développement des agriculteurs commerciaux dans le reste du continent africain et à faciliter les projets d'investissements en apportant une garantie de sérieux aux industriels et au secteur financier (lien vers [AaA](#)).

Le chiffre : -17,4%, il s'agit de l'évolution du PIB pour le secteur agricole sud-africain au second trimestre en rythme trimestriel annualisé (*voir infra*).

La phrase : « *La région va devoir faire appel à l'aide alimentaire et humanitaire pour la campagne 2015/2016* », extrait du communiqué publié à l'issue du 35^{ème} sommet des chefs d'Etat de la Communauté de Développement de l'Afrique Australe (SADC) à Gaborone le 18 août 2015. Les chefs d'Etat ont constaté la dégradation de la sécurité alimentaire dans la région en raison des effets de la sécheresse prolongée qui induit une baisse de la production céréalière et une crise de l'élevage faute de pâturages suffisants. La direction en charge de l'agriculture du secrétariat de la SADC estime à 27,41 millions le nombre de personnes en situation de déficit alimentaire (+13% sur un an).

AFRIQUE DU SUD

❖ [Economie] Forte baisse du PIB agricole au deuxième trimestre 2015

Le PIB du secteur agricole a diminué de 17,4 % en rythme trimestriel annualisé, corrigé des variations saisonnières (cvs) au second trimestre 2015 après une baisse de 16% au premier trimestre, selon les données préliminaires du département sud-africain des statistiques. Cette contre-performance du secteur agricole pèse sur la croissance sud-africaine qui se contracte au 2nd trimestre à -1,3 % cvs. Cette nette dégradation des résultats économiques pour le secteur agricole s'explique largement par la baisse des principales productions agricoles (maïs, canne à sucre, tournesol) et horticoles (agrumes, raisins...) en raison de la sécheresse persistante qui touche le pays depuis février. En glissement annuel, le PIB du secteur agricole baisse de 12,3 %, soit la plus mauvaise performance depuis 2009. Les perspectives restent négatives pour le secteur en raison de la répercussion de la hausse des prix des principales céréales qui va peser dans les prochains mois sur le secteur de l'élevage et de la hausse probable du coût des intrants en raison de la nouvelle baisse du Rand (-10,9 % par rapport dollar US sur les 7 premiers mois de l'année).

Source : [Statistics South Africa](#)

❖ [Export] Mise en ligne de fiches export pour les opérateurs intéressés par le marché sud-africain

Deux fiches export destinées aux opérateurs français souhaitant exporter vers le marché sud-africain viennent d'être mises en ligne sur le site du Service Economique Régional de l'Ambassade de France à Pretoria, l'une pour les produits d'origine animale (POA) et l'autre pour les produits d'origine végétale (POV).

Ces fiches décrivent de façon pratique les différents aspects sanitaires et réglementaires à respecter pour pouvoir exporter des produits agricoles depuis la France vers l'Afrique du Sud.

Lien [vers la fiche POA](#) et lien [vers la fiche POV](#).

❖ [Coopération] Premiers cours dans le cadre du projet F'SAGRI

Projet mis à l'honneur lors de la visite d'Etat du Président de la République française en Afrique du Sud en octobre 2013 et initié par les gouvernements français et sud-africain, le F'SAGRI est un centre de formation et de recherche dans le domaine agricole. L'objectif est de renforcer les capacités d'universités rurales anciennement défavorisées par la formation d'étudiants aux niveaux master et doctorat, favoriser l'échange d'étudiants et d'enseignants entre la France et l'Afrique du Sud et développer de programmes de recherche conjoints ainsi que des liens étroits avec les entreprises du secteur.

Le F'SAGRI a ouvert ses portes sur le campus de l'Université de Fort Hare (UFH) à Alice, dans la province de l'Eastern Cape, où les cours seront centrés sur la thématique de la transformation agro-alimentaire. Le premier module de formation, dispensés par le professeur Antoine Collignan de Montpellier SupAgro, intitulé "*Drying of Food and agricultural products*", a été organisé début août et suivi par 18 étudiants. Des experts techniques internationaux du Ministère de l'agriculture et du Ministère des affaires étrangères renforceront les équipes en place à partir de septembre prochain et constitueront la base d'expertise à partir de laquelle se construiront programmes de recherche, cursus d'enseignement supérieur et partenariats, notamment industriels.

Source : [Ambassade de France à Pretoria](#)

❖ [SPS] L'OAV publie son rapport d'audit sur la gestion du risque phytosanitaire pour les agrumes exportés vers l'UE

L'Office Alimentaire et Vétérinaire (OAV) de la Commission européenne a rendu public l'audit effectué en février dernier sur la gestion du risque phytosanitaire par les autorités sud-africaines pour les exportations d'agrumes vers l'Union Européenne et notamment celui lié à la maladie de la tache noire des agrumes sujet de tensions récurrentes entre l'UE et l'Afrique du Sud. Les résultats de l'audit sont globalement positifs et l'OAV salue dans son rapport les efforts déjà réalisés par les autorités phytosanitaires sud-africaines dans le contrôle du risque CBS, même si plusieurs points doivent encore être améliorés, notamment en termes de moyens humains alloués à la gestion du risque.

Source : [Office alimentaire et vétérinaire](#)

❖ [Sécurité] La Commission des droits de l'homme publie un rapport sur la sécurité en milieu rural

La Commission des droits de l'homme a publié cette semaine un rapport d'enquête sur la sécurité dans le milieu agricole. Il s'agit du 3^{ème} rapport sur ce thème publié par la Commission depuis 1994. Le secteur agricole est la cible régulière de vols et d'attaques parfois très violentes. A l'issue de ces travaux, la Commission estime que ces attaques sont principalement motivées par des vols ou des tensions sociales dans des zones rurales, souvent éloignées des postes de police, et non par des motifs racistes à l'encontre des agriculteurs blancs. Le rapport formule une série de recommandations pour améliorer la sécurité en milieu rural : meilleure prise en compte du phénomène par les forces de police et la justice, mise en œuvre effective de la stratégie nationale de sécurité en milieu rural, renforcement de la coordination entre les différents acteurs et lancement de travaux de recherche pour mieux appréhender le phénomène.

Les statistiques officielles sur la sécurité spécifiques à ce secteur ont été arrêtées depuis 10 ans mais, sur la base des différents rapports sur le sujet, on peut estimer à 1 600 le nombre d'homicides d'agriculteurs depuis la fin de l'apartheid.

Source : [Human Right Commission](#)

❖ [Inflation] Progression des prix alimentaires en juillet

Selon les données publiées par le service sud-africain de la statistique, les prix alimentaires (hors boissons alcooliques) ont progressé en rythme mensuel de +0,1 % entre juin et juillet 2015. En glissement annuel, le rythme de progression des prix alimentaires s'établit à 4,4 % après avoir atteint un point bas en juin (+4,3%). Les principales hausses sur un mois concernent les pains et céréales (+0,5%) et les légumes (+0,4%). On peut s'attendre à une reprise de l'inflation alimentaire dans les prochains mois en raison de l'impact prolongé de la sécheresse sur la production et de la hausse attendue du prix des intrants.

Source : [Statistics South Africa](#)

BOTSWANA

❖ [Statistiques] Publication des dernières statistiques agricoles

L'office central des statistiques du Botswana a publié la semaine dernière les statistiques agricoles pour l'année 2013 pour les 120 000 petites exploitations et les 800 exploitations commerciales que compte le pays. Le rapport fait état d'une baisse des productions végétales et animales en raison de la situation de sécheresse à laquelle le pays fait face et des foyers de fièvre aphteuse.

[Lien vers le rapport du Central Office of Statistics](#)

MOZAMBIQUE

❖ [Douanes] Projet de hausse des tarifs douaniers sur les produits agricoles stratégiques

Après la hausse du prix de référence pour le sucre intervenue au début du mois (*brèves n° 13-2015*), les autorités mozambicaines envisagent de relever les droits de douanes à l'importation sur une quinzaine d'autres produits agricoles stratégiques comme le riz, les pois, la viande et les œufs. L'objectif du gouvernement est de protéger les filières agricoles naissantes contre les importations et de soutenir le développement de l'agriculture, secteur clef de l'économie, qui représente 29% du PIB et 80% de la population active.

Source : [Macau Hub](#)

NAMIBIE

❖ [Viande] Ouverture du marché chinois pour la viande bovine namibienne

Les autorités vétérinaires chinoises et namibiennes ont trouvé un accord sur les conditions vétérinaires pour l'exportation de viande bovine non désossée de la Namibie vers la Chine. Cet accord ouvre la voie à la diversification des exportations namibiennes de viande bovine encore largement dominée par les marchés sud-africain et européen (> 90% des volumes). Avec cette ouverture, les autorités vétérinaires namibiennes et les professionnels de la filière voient leurs efforts récompensés en matière de gestion du risque vétérinaire et de contrôle de la fièvre aphteuse. En 2013, la Namibie a produit 53 000 t de viande bovine et exporté près de 30 000 t.

Source : *Ministry of agriculture, water and forestry*